
 
 
 

CONFERENCIA 
 
 

 
 

 
 
 

Humberto Paz 
 

Humberto Paz. Pastor/misionero. Sirve en la Iglesia Cuadrangular como pastor y misionero 
desde 1972.  

Comenzó como plantador de iglesias/pastor en Denver, Colorado. Sirvió como misionero/pastor 
Cuadrangular en México. Continuó como Coordinador Regional para México, Centro-Sudamé-

rica y el Caribe. Misionero de área en Sudamérica, África Oriental y Sudáfrica. 



I.  IMPORTANCIA DEL CORAZÓN 
 

 

Durante estos días, estaremos tratando sobre la importancia del corazón en la vida del pastor y de 

cada creyente.  Alguien podrá decir, ¿Por qué tanto énfasis en el corazón cuando hay tanto que 

enseñar con respecto a hacer la obra del ministerio?  La respuesta que puedo dar es, hacemos 

tanto énfasis en el corazón, porque Dios hace tal énfasis sin restarle importancia a la obra del 

ministerio.   

 

Mi percepción es que hemos puesto un mayor énfasis en el hacer la obra más que en ser más 

como Cristo.  Estoy consciente que al decir esto, algunos pueden pensar que estoy restando 

importancia a la obra del ministerio.  Digo esto porque ha sucedido.  Estando con un equipo de 

entrenamiento, me preguntaron qué es lo que Dios estaba hablando a mi corazón para este 

tiempo de entrenamiento, expresé precisamente esto, que necesitábamos balancear la enseñanza 

sobre el corazón de Dios hacia la Iglesia y su crecimiento en vivir la vida cristiana digna de 

Jesucristo y la obra del ministerio.  Más tarde, se dijo en una reunión que yo había dicho que ya 

no debíamos evangelizar.  Eso no fue lo que dije, lo que dije es lo que estoy diciendo aquí.  De 

ninguna manera estoy diciendo que no hagamos la obra del ministerio.  Pero que, al hacerla, lo 

hagamos según el corazón de Dios.  Podemos enfocar toda nuestra atención en solo hacer lo que 

agrada a Dios sin considerar nuestro corazón hacia Dios y de nada nos servirá. 

 

En 2 de Crónicas 25 tenemos la historia del rey Amasías, rey de Judá, quien obedeció a Dios en 

un tiempo muy importante de su reinado.  Judá estaba por entrar en guerra con Edom, Amasías 

contrata 100,000 guerreros de Israel para que le ayuden en esta guerra.  Dios envía a un profeta a 

decirle que, si los guerreros de Israel marchan con Judá a la guerra, Dios no estará con Judá en la 

batalla.  Amasías había pagado por adelantado a los guerreros, el riesgo de que no marchen con 

él a la guerra es que pierda lo que había pagado y enfrentar la furia de Israel por no permitirles ir 

a la guerra con él.  Amasías obedeció a Dios.  Sin embargo, 25:2 dice que, Amasías “hizo lo 

recto ante los ojos del Señor, aunque no de todo corazón”.  Otras traducciones dicen, ‘su 

corazón no era perfecto para con Dios, su corazón no era leal a Dios’. Triste el comentario sobre 

Amasías.   



 

En 1 de Reyes 15:9-14, habla sobre el rey Asa.  Este rey se propuso destruir todos los lugares 

altos (lugares de idolatría) pero no logró quitar todos los lugares de idolatría.  Algunos dirían, 

Asa fue un fracaso.  No terminó la obra que se propuso hacer.   Para Dios, Asa no fue un fracaso.  

Dios dice, aunque no logró terminar lo que se propuso, su corazón fue leal a Dios todos los días 

de su vida.  Por esta razón enfatizamos la salud del corazón para con Dios. 

El corazón es en lo que nadie nos puede juzgar porque solo Dios conoce nuestro corazón.  1 de 

Corintios 4:1-5 dice, “Así, pues, téngannos los hombres por servidores de Cristo, y 

administradores de los misterios de Dios.  2 Ahora bien, se requiere de los administradores, que 

cada uno sea hallado fiel.  3 Yo en muy poco tengo el ser juzgado por vosotros, o por tribunal 

humano; y ni aun yo me juzgo a mí mismo.  4 Porque aunque de nada tengo mala conciencia, 

no por eso soy justificado; pero el que me juzga es el Señor.  5 Así que, no juzguéis nada antes 

de tiempo, hasta que venga el Señor, el cual aclarará también lo oculto de las tinieblas, y 

manifestará las intenciones de los corazones; y entonces cada uno recibirá su alabanza de 

Dios”.  Si, daremos cuenta de lo que hicimos, pero al final, Dios estará viendo por qué hicimos lo 

que hicimos, el corazón.  1 de Corintios 13, lo dice muy claro.   

__________________________________________ 

En Génesis 20 leemos la historia de Abimelec y Abraham.  Abraham va a la tierra de Negev y 

mora en Gerar.  Sara era de hermoso parecer y Abraham tenía miedo de que lo mataran y así otro 

hombre la podía tomar como mujer.  Así que le dice, Sara, no digas que eres mi esposa, di que 

eres mi hermana.  Abimelec toma a Sara y en sueño Dios le aparece y le dice “eres hombre 

muerto” pues has tomada a Sara que es casada.  Abimelec responde, no sabía que era casada, 

actué en la integridad de corazón y manos inocentes, a lo que Dios responde, si, por eso te 

impedí que la tocaras, vi tu corazón, vi las intenciones de tu corazón.  

Las Escrituras nos enseñan sobre la importancia del corazón en lo que somos y en hacer todo lo 

que hacemos motivados por Su amor.  Cuando Samuel fue enviado para ungir a quien 

reemplazaría a Saúl, Samuel vio a Eliab y pensó en lo que este podría hacer, lo fuerte que se veía 

y dijo, “ciertamente el ungido del Señor está delante de Él.”  Pero Dios le dice, “No mires a su 



apariencia, ni a su estatura, porque lo he desechado; pues Dios ve no como el hombre ve, el 

hombre mira la apariencia exterior, pero El Señor mira el corazón.”  Te invito a que juntos 

aprendamos un poco más sobre el corazón de Dios y que después de estos tres días, hayamos 

podido ser motivados por Dios para seguir aprendiendo por el resto de nuestras vidas.  

Trataremos de Definir el corazón de acuerdo como la Biblia lo describe, lo que la historia nos 

enseña sobre el corazón del hombre y el corazón de Dios, aprendiendo del corazón de Dios y 

resistiendo conforme al corazón de Dios las presiones de la cultura o persecuciones. 

 

________________________________ 

 

“Como parte central del sistema circulatorio, el corazón es sobre todo responsable de bombear 

sangre y de distribuir oxígeno en el cuerpo. Debido a esta tarea, el corazón se puede considerar 

uno de los órganos más importantes del cuerpo, tal que incluso las pequeñas disfunciones o 

anormalidades pueden causar cambios o efectos drásticos en el organismo humano”.   Gaea 

Marelle Miranda, M.Sc. 

 

 
 

El corazón tiene muchas partes que se conectan al resto del cuerpo y suplen de sangre y oxígeno 

hasta las células más pequeñas y es lo que permite a la persona estar saludable y cumplir su 



función diaria por años, no solo para vivir saludablemente sino para servir y/o ayudar a otros.  Lo 

interesante es que cualquier anomalía o anormalidad en el corazón puede afectar al resto del 

cuerpo. 

 

Cuando la sangre sin oxígeno entra en lo que podríamos llamar una cámara del corazón, pasa a 

los pulmones donde se elimina el dióxido de carbono y la sangre es abastecida con oxígeno y de 

ahí pasa a otra cámara del corazón para ser distribuida ya oxigenada al resto del cuerpo para que 

cada miembro y célula cumpla en forma adecuada con su función.  La Biblia dice, ``Porque la 

vida de la carne está en la sangre, y yo os la he dado sobre el altar para hacer expiación por 

vuestras almas; porque es la sangre, por razón de la vida, la que hace expiación”.  Hay mucho 

que se puede enseñar sobre esto, pero lo que queremos destacar es la función del corazón.  La 

analogía que pongo a consideración de ustedes tomando la función del corazón humano, es que 

el corazón, espiritualmente hablando, está conectado con todo nuestro ser.  Tomando la 

descripción dada en párrafos anteriores, muchas cosas llegan a nosotros, a través de la mente, 

emociones, la voluntad y algunas de estas cosas vienen sin vida y o traen toxinas (dióxido de 

carbono) que necesita ser eliminado,  El Espíritu Santo es el soplo de vida que nos anima a 

deshacernos de toxinas y provee de vida (figurativamente el oxígeno que nos da vida y es 

distribuida al resto de nuestra vida, y al hacer esto, no solo nos mantiene espiritualmente 

saludables pero al dejar fluir lo que ha sido vivificado por el Espíritu Santo, lleva salud a otros.  

Por esto la importancia del corazón transformado por el Espíritu de Dios en lo que somos y para 

hacer lo que hacemos conforme al corazón de Dios. 

 

Así como en el corazón humano, cuando no hay suficiente oxígeno en la sangre, el corazón 

sufre, así como todo el cuerpo.  Lo mismo en la vida espiritual.  Dios dice en proverbios, “Sobre 

toda cosa guardada, guarda tu corazón porque de él mana la vida”.  Sobre toda cosa guardada, 

guarda (con diligencia) tu corazón porque de él, mana (fluye, es la fuente, es el nacimiento de 

una corriente que viaja tocando muchos lugares para bien o para mal dependiendo si el agua es 

pura o está contaminada, LBLA dice, “de él brotan los manantiales de vida”)  la vida.  Del 

corazón fluyen los apetitos buenos y malos.  Mat_12:35 “El hombre bueno, del buen tesoro del 

corazón saca buenas cosas; y el hombre malo, del mal tesoro saca malas cosas”. 

 



Lo que alimentamos al corazón y cómo este procesa lo que recibe determinará la salud  

de este y lo que del corazón se distribuye determinará la salud del resto del cuerpo.  Si hay 

anomalías en la función del corazón, afectará al resto del cuerpo.  

 

_________________________________ 

 

La pregunta surge, ¿qué es el corazón?  ¿Cómo se define el corazón en la Biblia?  Es 

necesario establecer esto, porque el entender lo que es el corazón nos ayuda a entender las 

expectativas de Dios y nos ayuda a tomar las decisiones correctas en nuestro caminar con Dios y 

con nuestros semejantes. 

 

En nuestra parte del mundo, parece ser que separamos el corazón de la mente, las emociones, de 

lo moral, de la voluntad y las hacemos diferentes cosas.  En el Antiguo Testamento no se hacía 

tal división o separación.  Cuando se usa la palabra corazón, se refería a todo el ser, al hombre 

interior, la mente, las emociones, la voluntad como parte del todo y no como algo independiente 

una de otra.   

 

Cuando hablamos del corazón, algunos lo describen como una emoción, un sentimiento, otros 

dicen que no es una emoción, pero que es una decisión.   La Biblia lo define como todo esto y 

más.  El corazón describe todo nuestro ser.  1 tesalonicense 5:23, El mismo Dios de Paz os 

santifique por completo, y que todo vuestro ser, espíritu, alma y cuerpo sea preservado 

irreprensible.  Todo vuestro ser, que necesita ser santificado, es descrito como el espíritu, el 

alma y el cuerpo y todo esto incluye nuestra mente, emociones, voluntad, lo moral.    

 

El enfoque que queremos dar es hacia los pastores quienes tenemos la responsabilidad de 

alimentar y cuidar el rebaño de Dios, los pastores tenemos la responsabilidad de revelar el 

corazón de pastor de Dios al rebaño, el rebaño pertenece a Dios y, por lo tanto, debemos reflejar 

Su corazón hacia la grey.  Hablaremos más de esto en otra sesión. 

 

___________________________________________ 

 



 Dios establece sus expectativas de los pastores.  1 Samuel 2:35, “Pero Yo levantaré para mí un 

sacerdote fiel que actúe conforme a mi corazón y mi alma”.   Hay otras escrituras que 

enfatizan el corazón.  1 Samuel 13:14; Samuel hablando con Saúl le da la noticia que Dios no 

estaba complacido con él y que Dios ha buscado un hombre conforme a Su corazón.  Samuel 

sabía lo que Dios estaba buscando antes de que lo enviara a casa de Isaí porque de uno de sus 

hijos Dios había escogido el rey de Israel, el líder de Su pueblo.  Jesús es ese sacerdote fiel que 

hizo lo que está en el corazón y mente de Dios y Él es nuestro ejemplo y nos muestra el camino 

para crecer a ser un sacerdote fiel que haga lo que está en el corazón y mente de Dios. 

 

En 1 Samuel 16:7; Vemos a Samuel invitando a Isaí y a sus hijos al sacrificio y para 

consagrarlos a todos.  Cuando Samuel ve a Eliab, Samuel se dijo a sí mismo, “ciertamente el 

ungido del Señor está delante de Él”.  Por un momento, el corazón de Samuel lo engaña 

pensando que Eliab era el escogido.  Jeremías 17:9, “El corazón es engañoso y perverso más que 

todas las cosas” Dios le recuerda lo que le había dicho en su conversación con Saúl, 1 de Samuel 

13:13-14, Jehová se ha buscado un varón conforme a su corazón, y le dice, no mires su 

apariencia ni a su estatura porque este no es el escogido, Samuel, tú estás viendo la apariencia, 

pero Yo estoy viendo el corazón, es como si Dios hubiera soplado Su Espíritu en Samuel para 

dirigirlo a la persona correcta.  De la misma manera, a veces tenemos algún pensamiento que no 

es necesariamente malo, pero no es lo que Dios tiene en Su mente y en Su corazón.  Necesitamos 

recibir el soplo del Espíritu Santo para entender lo que está en Su corazón y en Su mente.   

¿Vamos a cometer errores?  Si, los vamos a cometer, pero Dios en Su amor, misericordia, 

paciencia y promesa de terminar la obra que ha comenzado en nosotros, continúa enseñándonos. 

Cuando Samuel piensa que Eliab es el ungido, no era necesariamente malo, pero no era lo que 

Dios quería hacer.  Cuando todos los hijos presentes son desechados, Samuel pregunta si hay 

alguno más, Si, el menor que cuida las ovejas, Samuel dice tráelo y Dios confirma que David es 

ese hombre que es conforme al corazón de Dios.  Lo hermoso es que Samuel escuchó a Dios y 

estuvo dispuesto a ser corregido en lo que su corazón le había dictado.  Como líderes podemos 

ser engañados por nuestro corazón cuando no vemos como Dios ve.  Lo importante es estar 

dispuestos y admitir la corrección de Dios cuando nos corrige en tiempos en que nuestro corazón 

nos engaña.  Dios quiere preparar el corazón antes de lanzarnos a la obra. (quizás este es el 



centro de todo lo que estamos diciendo aquí) Cuando permitimos esto, tenemos más 

probabilidades de hacer lo que está en Su corazón y en Su mente.  Hay personas en su 

congregación y cada uno que estamos en esta sesión, Dios quiere preparar y transformar nuestro 

corazón y de aquellas personas en la congregación para hacer lo que está en el corazón y mente 

de Dios. 

En  Jeremías 3:15, Dios promete al pueblo pastores según Su propio corazón.  Seamos la 

respuesta a la promesa que Dios está dando Su pueblo.   Hechos 13:22. Pero Dios quitó a Saúl y 

lo reemplazó con David, un hombre de quien Dios dijo: “He encontrado en David, hijo de Isaí, a 

un hombre conforme a mi propio corazón; él hará todo lo que yo quiero que haga” 

 

En 2 crónicas 16:9, “Los ojos del SEÑOR recorren toda la tierra para fortalecer a los que tienen el 

corazón totalmente comprometido con él”. (NTV) 

  

Dios sigue buscando pastores y creyentes según Su propio corazón.  Nosotros podemos ser esos 

pastores y seguidores de Jesús si hacemos lo que está en Su corazón y en Su mente.  Yo sé que 

hay jóvenes en quienes Dios está obrando como lo hizo con David, formando sus corazones en 

sus vidas privadas, venciendo leones y osos, y llegará el tiempo cuando Dios los levantará para 

ser pastores.  Joven, si tú me escuchas este día, no te apresures a ser pastor, deja que Dios te 

indique el tiempo, y no presiones para que te pongan de pastor.  David espero fielmente cerca de 

15 años después de ser ungido como rey.  Pastores, no empujemos o presionemos a jóvenes a ser 

pastores prematuramente.  Oremos y pidamos a Dios que nos ayude a ver lo que Él ve.  En 

ocasiones vemos los talentos, dones operando en jóvenes y pensamos que ya deben ser pastores, 

veamos lo que Dios ve y Dios abrirá las puertas. 

 

Algo que podemos hacer con la congregación y discípulos, es animarlos a amar a Dios, buscar a 

Dios con todo el corazón.  Que nuestros mensajes puedan causar, motivar ese deseo en toda la 

congregación.  Predicar y enseñar teológicamente lo correcto es importante, pero no solo para 

que sepan interpretar la Escritura, sino para que crezcan and su amor por Dios y lo busquen.  Lo 

importante es que Dios esté obrando en ellos desde su temprana edad como con David. 

 



Todos hemos sido llamados a ser transformados a la imagen de Jesucristo, Romanos 8:28.  Por 

esta razón, lo que se habla sobre los pastores según el corazón de Dios tiene aplicación a todo 

creyente.   

 

Hay muchos cantos que hablan del corazón hacia Dios y de amar, buscar, ser como Dios.  Creo 

que la siguiente parte de un canto expresa lo que Dios pide de nosotros y define el corazón según 

lo que hemos estado hablando. 

 

Canto: 

Hoy te rindo mi ser Te doy mi corazón 

Yo vivo para ti en cada palpitar 

Mientras haya aliento en mí, Dios haz tu obra en mí. 

 

¿Podemos hacer de este canto nuestra oración, nuestra declaración a Dios de darle nuestro 

corazón para ser moldeado a ser como Él y ser y obrar conforme a Su corazón? 

 

  



 
 

II. APRENDIENDO DE LA HISTORIA 
 

 
SANDRA LADO del Departamento de Comunicación de la Universidad Isabel I, escribe lo 
siguiente: 
  
“La historia es una ciencia que nos permite conocer ese pasado para entender el presente 
que vivimos y construir nuestro futuro. Una de las principales razones por las que es 
importante estudiar historia en la actualidad es para entender el cambio de la sociedad 
actual y cómo surge la sociedad en la que vivimos.  Entender y aceptar no es la misma 
cosa.”   
 
I Corintios 10:6 “Todo eso sucedió para servirnos de ejemplo, a fin de que no nos 
apasionemos por lo malo, como lo hicieron ellos”.   
 
La declaración de Sandra Lado es importante pero más importante es la declaración que Dios 
Hace en Su Palabra.  Sandra Lado solo expande o explica con más detalle lo que Dios ha dicho.   
I Corintios 10:6 “Todo eso sucedió para servirnos de ejemplo, a fin de que no nos 
apasionemos por lo malo, como lo hicieron ellos”. 
 
La historia es una guía y no una garantía de evitar los errores o de cometer los mismos 
errores.  La decisión es nuestra.  Hace 2,500 años, Tucídides un general de Atenas, reportero y 
considerado por otros como el primer historiador, escribió sobre las guerras entre Atenas y 
Esparta tratando de señalar los errores morales de las guerras y dijo, “He escrito mi obra no 
para ganar el aplauso del momento, pero como posesión para todo el tiempo”.  Es decir, 
Para ayudar a generaciones futuras a entender lo que sucedió en sus días.  Si esas 
generaciones pudieran aprender de  esa historia y tomar mejores decisiones, su trabajo no 
sería en vano.  Hoy día, la mayoría de los reporteros y agencias de noticias, no reportan para 
dejar una historia para las generaciones futuras sino para ganar dinero.   
 
Como Iglesia, ¿estamos cometiendo el mismo error?  ¿Estamos ministrando solo para el 
presente? ¿Para tener una mega iglesia? ¿Para obtener el aplauso del presente e impresionar a 
otros? O, ¿escribiendo historia para que las futuras generaciones tomen buenas decisiones?  Estas 
son solo preguntas para reflexionar y no acusaciones. 
 
Hay cinco libros del Antiguo Testamento llamados “Libros Históricos”.  Necesitan ser 
estudiados en conjunción con los profetas que ministraron en las diferentes épocas de estos 
libros.  Esto nos da un mejor entendimiento de la historia porque los profetas describen 
situaciones que los libros históricos no relatan en cuanto a las actitudes del pueblo, de los reyes, 
sacerdotes, maestros de la ley, y algunos profetas.   
 
Por ejemplo, cuando se habla de entender el cambio de la sociedad actual, remontándonos al 
tiempo de Jeremías, ¿como surgió la sociedad en la que vivió el profeta?  Dios mismo lo explica.  



Jeremías 4:18, resume la razón por la que la sociedad en Judá vivía en la condición que estaba. 
“Tu camino y tus obras te hicieron esto; esta es tu maldad, por lo cual amargura penetrará hasta 
tu corazón”.  Verso 14 Dios hace un llamando a Judá al arrepentimiento, “Lava tu corazón de 
maldad, oh Jerusalén, para que seas salva. ¿Hasta cuándo permitirás en medio de ti los 
pensamientos de iniquidad?”  Esto describe cómo habían llegado a esta condición en la que Dios 
está pronunciando juicio o disciplina a Judá.  Cómo la sociedad había cambiado de una 
condición de relación de amor con Dios a la condición de rechazar a Dios.  No fue una cosa 
repentina sino un proceso que los fue llevando a la situación presente.  Dios les daba a entender 
el porque estaban en la situación que estaban como sociedad y les invita a no aceptar dicha 
condición y al arrepentirse, estarían construyendo su futuro.   
 
Por otro lado, El Salmo 36 describe otra época en que Israel vivía en armonía con Dios y por esa 
razón su historia es diferente a la que describe Jeremías.  Cuán preciosa es, oh Dios, Tu 
misericordia! Por eso los hijos de los hombres se refugian a la sombra de Tus alas. 
8 Se sacian de la abundancia de Tu casa, Y les das a beber del río de Tus delicias. 9 Porque en Ti 
está la fuente de la vida; En Tu luz vemos la luz. 
 
Es posible que, el resto de la charla, de la impresión de mucho negativismo, sin embargo, no es 
con la intención de condenar sino de reflexionar sobre la condición que vive la Iglesia en la 
actualidad, aprender a reconocer los errores del pasado y tratar de evitarlos y/o corregirlos.  
Puede ser que sea diferente en cada país,  
 
Una de las muchas ventajas de estudiar la Biblia es que, Dios no esconde los errores de Su 
pueblo y Sus pastores, tampoco esconde los aciertos de estos.  Nosotros tendemos a esconder 
nuestros errores, a veces escuchamos a algunos decir, no hables de lo negativo, solo de lo 
positivo. Dios nos habla de ambos.   
 
A través de la Escritura, encontramos recordatorios del Éxodo dando un poco más detalle de lo 
sucedido que lo que encontramos en el libro de Éxodo. a) cómo Dios los sacó de Egipto, b) los 
guio en el desierto y c) les guio a la tierra prometida.  Asaf dedica casi todo el Salmo 78 para 
señalar los errores y las lecciones que debieron aprender en el desierto.  40 años en el desierto, 
¿cuántas lecciones de la vida Dios trató de enseñarles? Algunas de ellas, a vivir como peregrinos, 
a recibir Su dirección en momentos de incertidumbre, sanar su amargura cuando enfrentaban 
situaciones desfavorables, a confiar en Su Palabra.  Salmo 78 nos da una perspectiva que nos 
ayuda a entender la historia del Éxodo y nos dice lo importante que es la historia.  
 
Te enseñaré lecciones escondidas de nuestro pasado, 
3     historias que hemos oído y conocido, 
    que nos transmitieron nuestros antepasados. 
4 No les ocultaremos estas verdades a nuestros hijos; 
    a la próxima generación le contaremos 
de las gloriosas obras del SEÑOR, 
    de su poder y de sus imponentes maravillas. 
5 Pues emitió sus leyes a Jacob; 
    entregó sus enseñanzas a Israel. 
Les ordenó a nuestros antepasados 



    que se las enseñaran a sus hijos, 
6 para que la siguiente generación las conociera 
    —incluso los niños que aún no habían nacido—, 
    y ellos, a su vez, las enseñarán a sus propios hijos. 
7 De modo que cada generación volviera a poner su esperanza en Dios 
    y no olvidara sus gloriosos milagros, 
    sino que obedeciera sus mandamientos. 
8 Entonces no serán obstinados, rebeldes e infieles 
    como sus antepasados, 
    quienes se negaron a entregar su corazón a Dios. 
Como iglesia, ¿estamos siguiendo estas instrucciones? ¿Nos hemos preguntado porque tanto 
problema familiar en los hogares cristianos?   
 
Después de describir las maravillas que Dios hizo versos 9-16, dividir y sostener las aguas, los 
guio con nube y columna de fuego, partió la roca para darles agua de beber.  Esto es lo que 
dijeron: Sin embargo, ellos siguieron pecando contra él, 
    al rebelarse contra el Altísimo en el desierto. 
18 Tercamente pusieron a prueba a Dios en sus corazones, 
    al exigirle la comida que tanto ansiaban. 
19 Hasta hablaron en contra de Dios al decir: 
    «Dios no puede darnos comida en el desierto. 
20 Por cierto, puede golpear una roca para que brote agua, 
    pero no puede darle pan y carne a su pueblo». 
 
Sin embargo, el pueblo siguió pecando; 
    a pesar de sus maravillas, se negaron a confiar en él. 
 
Cuando Dios comenzó a matarlos, 
    finalmente lo buscaron. 
    Se arrepintieron y tomaron en serio a Dios. 
35 Entonces recordaron que Dios era su roca, 
    que el Dios Altísimo[b] era su redentor. 
36 Pero todo fue de dientes para afuera; 
    le mintieron con la lengua. 
37 Con el corazón no eran leales a él; 
    no cumplieron su pacto. 
38 Sin embargo, él tuvo misericordia y perdonó sus pecados, 
    y no los destruyó a todos. 
Muchas veces contuvo su enojo 
    y no desató su furia. 
 
Escogió a su siervo David 
    y lo llamó del redil. 
71 Tomó a David de donde cuidaba a las ovejas y a los corderos 
    y lo convirtió en pastor de los descendientes de Jacob: 
    de Israel, el pueblo de Dios. 



72 Lo cuidó con sinceridad de corazón 
    y lo dirigió con manos diestras. 
 
I Corintios 10:6 “Todo eso sucedió para servirnos de ejemplo, a fin de que no nos 
apasionemos por lo malo, como lo hicieron ellos”. 
 
________________________________________ 
 
1. 32, Sin embargo, el pueblo siguió pecando; 

    a pesar de sus maravillas, se negaron a confiar en él.   
 
2. Vs 35-37, Entonces recordaron que Dios era su roca, que el Dios Altísimo[b] era su re-

dentor. 36 Pero todo fue de dientes para afuera; le mintieron con la lengua. 37 Con el co-
razón no eran leales a él; 

 
3. V. 42 No se acordaron de su poder ni de cómo los rescató de sus enemigos. 
 
4. V. 56-57, Pero ellos siguieron tentando al Dios Altísimo y rebelándose contra él; 

    no obedecieron sus leyes 57Le dieron la espalda y fueron tan infieles como sus padres; 
    eran tan poco fiables como un arco torcido. 

 
Pero el corazón de Dios es revelado, V38, Sin embargo, él tuvo misericordia y perdonó sus 
pecados, y no los destruyó a todos. Muchas veces contuvo su enojo y no desató su furia. 
 
Por esto es importante aprender de la historia y decidir no cometer los mismos errores.  Pero más 
importante, dar a conocer el corazón de Dios hacia los miembros de nuestras iglesias que pecan, 
cometen errores, se sienten con condenación y tratan de alejarse de Dios por sentirse no 
merecedores o porque nosotros los hacemos sentir no merecedores de una segunda oportunidad.  
La historia nos enseña el corazón de Dios hacia el pecador y hacia el creyente que cae en pecado. 
 
NT nos revela que no habían aprendido de la historia y la estaban repitiendo.  Cuando Esteban 
les predica y les dice que eran tercos como sus antepasados repitiendo la historia, La Escritura 
también nos narra de los tiempos en que el pueblo disfrutó de Dios y Sus bendiciones al 
depositar su confianza en Él.  La historia de Israel es para nuestra enseñanza, pues a través de las 
edades, repetimos los mismos errores.  Toda iglesia tiene una historia.   

 
La Iglesia que entiende porque la nación o la Iglesia se encuentran en la condición en que están, 
podrá descubrir lo que Dios quiere hacer en su situación.   
 
LA HISTORIA DEL CORAZÓN DEL HOMBRE Y LA HISTORIA DEL CORAZÓN DE 
DIOS: 
 
La historia de la humanidad nos enseña que, desde la caída del hombre en pecado, nuestro 
corazón es malvado, engañoso, perverso, fraudulento.  Es fácil descuidarlo y difícil reconocer y 
admitir nuestros errores. 
 



Jer. 17:9, Corazón es engañoso más que todas las cosas. La palabra engañoso es traducido en 
otros pasajes como, Isaías 40:4, torcido; “y lo torcido se enderece…” 
 Oseas 6:8, corrompida/manchada  
Perverso.  Jer. 17:9 Incurable, 15:18 incurable, 17:16, incurable, 30:12, 15, incurable Miqueas 
1:9, incurable  
Corazón malvado.  3:17. 
 
Gen_6:5 Y vio Jehová que la maldad de los hombres era mucha en la tierra, y que todo designio 
de los pensamientos del corazón de ellos era de continuo solamente el mal.  Esta es la 
condición del corazón del hombre natural. 
 
Libro de los Jueces, de los Reyes y Crónicas nos revelan lo engañoso, perverso y fraudulento que 
es el corazón.   
 
Algunos ejemplos: 
 
2Ch_12:14 Roboam “hizo lo malo, porque no dispuso su corazón para buscar a Jehová.   
 
El capítulo comienza describiendo que Roboam y todo Judá dejaron la ley de Jehová, esto es la 
Palabra de Dios.  Por dicha rebeldía, subió Sisac, rey de Egipto contra Judá y Jerusalén.  El 
profeta Simaías le dice al rey y a los príncipes de Judá, “vosotros me habéis dejado, y yo también 
os he dejado en manos de Sisac.  Los príncipes de Judá se humillaron.  Cuando Dios vio esto, 
dijo, no los destruiré, le servirán a Egipto para que vean la diferencia en servir a Dios y 
servir a las naciones de este mundo.  V12, Y cuando él (Roboam) se humilló, la ira de Jehová 
se apartó de él.  Sin embargo, V 14 dice, e hizo lo malo, porque no dispuso su corazón para 
buscar a Jehová.   La lección es que podemos arrepentirnos y Dios nos bendice, pero con el 
tiempo venimos a ser complacientes con nosotros mismos, somos bendecidos, la Iglesia crece, 
las finanzas crecen, tenemos reuniones bendecidas y pensamos que no necesitamos buscar a 
Dios, que lo que hicimos en el pasado al arrepentirnos y buscar a Dios es suficiente, y que eso 
nos cubre el resto de nuestra vida o vida de la Iglesia.  Gran error que cometemos al pensar eso.  
Roboam hizo lo malo, porque no dispuso su corazón para buscar a Jehová.  Si nuestro corazón 
no está en Dios en lo que hacemos, solo estamos haciendo las cosas mecánicamente.  El corazón 
del hombre es engañoso, pero el corazón de Dios siempre está dispuesto a perdonar.   
 
Ecc_8:11   Por cuanto no se ejecuta luego sentencia sobre la mala obra, el corazón de los hijos de 
los hombres está en ellos dispuesto para hacer el mal.  Si Dios no nos corrige, seguiremos 
siguiendo los designios de nuestro corazón perverso. 
 
Eclesiastés_9:3 “Este mal hay entre todo lo que se hace debajo del sol, que un mismo suceso 
acontece a todos, y también que el corazón de los hijos de los hombres está lleno de mal y de 
insensatez en su corazón durante su vida; y después de esto se van a los muertos”.  
 
El resto del libro de Eclesiastés sigue dando ejemplos sobre la vida y termina con la esperanza 
revelada por el corazón de Dios, Alégrate, joven, en tu juventud, Y tome placer tu corazón en los 
días de tu juventud.  Sigue los impulsos[e] de tu corazón y el gusto de[f] tus ojos; Pero debes saber 



que por todas estas cosas, Dios te traerá a juicio. 10 Por tanto, aparta de tu corazón la congoja Y 
aleja el sufrimiento[g] de tu cuerpo, Porque la juventud y la primavera de la vida son vanidad. 
 
La razón de la humanidad en alejarse de Dios no son los hechos en si, los hechos son la 
consecuencia del engaño y perversidad del corazón.  Lo mismo nos sucede a nosotros.  Santiago 
dice en 1:14, sino que cada uno es tentado, cuando de su propia concupiscencia es atraído y 
seducido.  15 entonces la concupiscencia, después que ha concebido, da a luz el pecado; y el 
pecado, siendo consumado, da a luz la muerte.  Jesús dijo en Mateo 5:21-48 nos da ejemplos de 
esto.  5: 28, “Pero yo os digo que cualquiera que mira a una mujer para codiciarla, ya adulteró 
con ella en su corazón”.   
 
Jer_7:24 “Y no oyeron ni inclinaron su oído; antes caminaron en sus propios consejos, en la 
dureza de su corazón malvado, y fueron hacia atrás y no hacia adelante.”  En este libro 
encontramos por lo menos por lo menos 13 referencias que mencionan que el pueblo no escuchó 
a Dios. 
 
Jer_11:8 “Pero no oyeron, ni inclinaron su oído, antes se fueron cada uno tras la imaginación 
de su malvado corazón; por tanto, traeré sobre ellos todas las palabras de este pacto, el cual 
mandé que cumpliesen, y no lo cumplieron.”  11 veces se hace referencia al malvado corazón del 
pueblo. 
 
Jer_13:10 “Este pueblo malo, que no quiere oír mis palabras, que anda en las imaginaciones de 
su corazón, y que va en pos de dioses ajenos para servirles, y para postrarse ante ellos, vendrá a 
ser como este cinto, que para ninguna cosa es bueno.” 
 
Jeremías 5:23; “Pero este pueblo tiene un corazón terco y rebelde (amargado); se ha descarriado, 
ha sido infiel.”   
 
Hay muchos, pero muchos textos más que describen el corazón del hombre y no hay tiempo de 
hablar de todos ellos.  Si leen a los profetas encontrarán muchos versículos sobre el corazón 
del hombre descrito como perverso, malvado, terco, pero debemos tener cuidado de no 
adoptar una actitud de juicio o condenación hacia nosotros mismos, la congregación y los 
inconversos.  Jesús dijo que Él no vino a condenar al mundo sino para que el mundo sea 
salvo por Él.  Lo que esto nos enseña es que el corazón del hombre ha sido dañado y 
necesita sanidad, Dios decide la forma de dar sanidad, instantánea, progresiva, a través de 
disciplina o cualquier otra forma. 

Quizás estoy hablando con mucho negativismo, yo creo que hablo lo que es la realidad en lo que 
la Palabra de Dios nos enseña.  Ustedes son los jueces sobre esto.  La realidad es que 
necesitamos a Dios y a Su Espíritu Santo para que nos guíe toda nuestra vida. 

Con todos estos textos que describen el corazón del hombre, necesitamos ver el corazón de Dios 
hacia la humanidad. 



Hay por lo menos 13 referencias en Jeremías en las que Dios da esperanza al pueblo si se 
arrepienten y aún cuando no se arrepienten, les da esperanza de restauración.  Jer. 29:11. 
 
__________________________________ 
Cuando trata con Judá y repetidamente llamándolos a que se arrepientan, dice en Jeremías 25:3, 
“Desde el año trece de Josías hijo de Amón, rey de Judá, hasta este día, que son veintitrés años, 
ha venido a mí palabra de Jehová, y he hablado desde temprano y sin cesar; pero no oísteis”.  Por 
23 años Dios ha sido paciente y esperando que Judá se arrepienta.  En medio de la declaración de 
juicio o disciplina, siempre Dios manifiesta Su gracia y misericordia diciéndoles que, si se 
arrepienten, no enviará las calamidades que había declarado. 
 
Hace unas semanas escuchaba a un pastor dar su mensaje, me atrajo algo bueno que estaba 
diciendo, de repente, presentó a Dios como un Dios que es cambiante en Su carácter.  Dijo, que 
Dios cambió de ser un Dios de castigo y de juicio en el Antiguo Testamento a un Dios de 
perdón y misericordia en el Nuevo Testamento.   
 
Dios no cambia, Su carácter no cambia, Dios es el mismo, El Dios del Antiguo Testamento es el 
mismo del Nuevo Testamento.  En Su misericordia nos dio un mejor pacto, pero no quiere decir 
que Sus motivos y Su carácter cambiaron.  Dios se revela a Moisés en Éxodo 34, proclamaré 
delante de ti el nombre del SEÑOR.   

SEÑOR, SEÑOR, Dios compasivo y clemente, lento para la ira y grande en 
misericordia y verdad, 7 que conserva su misericordia por mil generaciones, que perdona la 
iniquidad, la rebelión y el pecado; pero que de ninguna manera dará por inocente al culpable; 
¡que castiga la maldad de los padres sobre los hijos y sobre los hijos de los hijos, sobre la tercera 
y sobre la cuarta generación!  Esta última parte es Su justicia, Él es Justo. 
 
Nehemías 9:17, “No quisieron oír, ni se acordaron de tus maravillas que habías hecho con ellos; 
antes endurecieron su cerviz, y en su rebelión pensaron poner caudillo para volverse a su 
servidumbre. Pero tú eres Dios que perdonas, clemente y piadoso, tardo para la ira, y grande en 
misericordia, porque no los abandonaste.” 
 
Oseas 2:14-16, Dios dice en un tiempo que Israel se había alejado de Él, “la atraeré” la 
persuadiré (no la obligaré, no la forzaré) “la llevaré al desierto y hablaré a su corazón…. Esto 
hace referencia a la costumbre antigua de esposos cuyas esposas los habían abandonado, 
estos, olvidando las ofensas pasadas de las esposas, usaban todo arte de persuasión en 
amor, tratando por todos los medios posibles para que la esposa regresara a él sin usar 
fuerza ni obligarlas.   
 
Algo que aprendemos del corazón de Dios es que, nosotros no podemos controlar la respuesta de 
la gente.  Lo que podemos hacer es hablar a sus corazones, es Dios a través de Su Palabra y 
Su Espíritu quien hace la obra.  Esto nos habla del trato del pastor hacia el rebaño, aún el rebaño 
que se ha desviado de su camino.  La palabra de Dios a veces puede ser dura, pero es el corazón, 
la motivación con la cual nos expresemos revelará si lo hacemos según el corazón de Dios, o el 
nuestro.   



 
A veces nos enfocamos tanto en el hacer, en lo externo que cuando la congregación no responde 
como esperamos, actuamos con impaciencia hacia ellos.  Nos olvidamos de hablarles al corazón.  
Nos olvidamos de que son el rebaño de Dios y nuestra labor es revelar el corazón de Dios a 
Su pueblo.  Es lo que Jesús hizo, Juan 17: 6, He manifestado tu nombre a los hombres que del 
mundo me diste. Tuyos eran, y me los diste; y han guardado tu palabra.   
 
 
Otros pasajes que hablan del amor de Dios en el Antiguo Testamento y que no tenemos tiempo 
de entrar en detalle en cada una de ellas son: 
Isaías 54: 10, “…pero aun así mi fiel amor por ti permanecerá; mi pacto de bendición nunca será 
roto dice el SEÑOR, que tiene misericordia de ti—.” 
 
Isaías 49:15, “¡Jamás! ¿Puede una madre olvidar a su niño de pecho? ¿Puede no sentir amor por 
el niño al que dio a luz? Pero aun si eso fuera posible, yo no los olvidaría a ustedes”. 
Jonás 3:8-10, …” Cuando Dios vio lo que habían hecho y cómo habían abandonado sus malos 
caminos, cambió de parecer y no llevó a cabo la destrucción con que los había amenazado”. 
 
Jonás 4:1-2, “SEÑOR, ¿no te dije antes de salir de casa que tú harías precisamente esto? ¡Por eso 
hui a Tarsis! Sabía que tú eres un Dios misericordioso y compasivo, lento para enojarte y lleno 
de amor inagotable. Estás dispuesto a perdonar y no destruir a la gente”. 
 
Salmo 86:15, “Pero tú, oh Señor, eres Dios de compasión y misericordia, lento para enojarte y 
lleno de amor inagotable y fidelidad”. 
 
Salmo 136:26, “Den gracias al Dios del cielo.  Su fiel amor perdura para siempre”. 
 
Salmo 103:2-5, “……y me corona de amor y tiernas misericordias…” 
 
Salmo 103:8-17, “…El SEÑOR es compasivo y misericordioso, lento para enojarse y está lleno de 
amor inagotable. 
 
 
Este es el Dios que Jesús vino a revelar a la humanidad, Juan 17: 3, Y esta es la vida eterna: que 
te conozcan a ti, el único Dios verdadero, y a Jesucristo, a quien has enviado. 
 
Juan 17: 6, He manifestado tu nombre (Éxodo 34 “proclamaré delante de ti el Nombre del 
Señor”) a los hombres que del mundo me diste. Tuyos eran, y me los diste; y han guardado tu 
palabra. 7 Ahora han conocido que todo lo que me has dado procede de ti 8 porque les he dado 
las palabras que me diste, y ellos las recibieron y conocieron verdaderamente que provengo de 
ti, y creyeron que tú me enviaste.  Juan 17:26, Y les he dado a conocer tu nombre, y lo daré a 
conocer aún, para que el amor con que me has amado esté en ellos, y yo en ellos. 
 
Estoy usando mucha Escrituras para que veamos que no es mi idea ni mi opinión al hablar sobre 
este tema.  Es la Palabra de Dios que necesitamos estudiar y pedir la inspiración, entendimiento 



del Espíritu Santo para enseñar a nuestras congregaciones que no es solo el hacer a obra de 
ministerio, pero la motivación con la cual la hacemos.  Una vez más, 1 de Corinitos 13 nos 
ilustra esto.   
 
Jesús es el sacerdote fiel que hizo lo que estaba en el corazón y en la mente del Padre y nos ha 
mostrado el camino para ser como Él y andar como Él anduvo.   Esto es posible solamente 
cuando aprendemos de Él, no solo en lo que leemos en la Palabra de Dios, pero lo que vivimos 
con Él, lo que experimentamos de Él al revelarnos el corazón del Padre hacia nosotros y la 
humanidad.  Jesús es ejemplo de humildad y mansedumbre, de compasión de amor, de 
comprensión, de perdonar, sanar, alentar, consolar y más. 
  



 
 

III. FORTALEZA PARA RESISTIR LAS PRESIONES DE LA CULTURA 
 
 
 

Debo aclarar que, al hablar de resistir la cultura, hablo de las presiones que tratan de poner sobre 
la Iglesia para aceptar lo que la sociedad dicta.  Esto es, la cultura de una sociedad sin Dios. el 
fin no es atacarla sino predicar el evangelio de Cristo y Su obra en la cruz para redención del ser 
humano.  No es predicar contra la cultura, pero predicar el evangelio en una cultura que necesita 
a Cristo.   Tenemos un ejemplo en Hechos 17, cuando Pablo está en Atenas, predicó a Jesucristo 
y Su resurrección lo cual les causó atracción como algo desconocido, no los atacó por la 
idolatría, pero sabiamente utilizó la cultura de los griegos para introducir a Jesucristo. 
 
La cultura a la que hemos de resistir es o son las filosofías, prácticas y todo lo que haga menos o 
trate de desacreditar la obra de Cristo. 

 
Romanos 12:2, “No se conformen a este mundo; más bien, transfórmense por la renovación de 
su entendimiento de modo que comprueben cuál sea la voluntad de Dios, buena, agradable y 
perfecta”. 
 
Roma era básicamente una ciudad habitada por personas de varias nacionalidades, pero no era 
una ciudad con variedad de culturas influyendo a la ciudad, pero todos los símbolos importantes 
de la vida pública eran los dioses paganos de Roma.  El arte, el gobierno, la educación, la 
sociedad civil estaban basadas y funcionaban en la creencia en esos dioses y esta era la cultura 
predominante.  Esta es la razón por la que Pablo escribe a la Iglesia esta exhortación en el 
versículo 2.  Más allá o detrás de toda cultura que se opone a Dios está el espíritu del 
anticristo que ha tratado a través de la historia, está tratando en nuestros días de 
someternos a su voluntad y seguirá tratando hasta que llegue el día en que habrá un 
gobierno mundial y dicho gobierno, educación vida civil, arte será basado lo que el 
anticristo dicte, es decir, en creer en él y rendirle adoración.   
 
 
____________________________________________________ 
 
________________________- Ser como, seguir el mismo patrón, actuar, pensar como.   
______________________ (siglo) era, este tiempo, curso de este período de tiempo.  
______________________Dos palabras usadas en el griego.  “Neos” significa, nuevo en 
referencia al tiempo. “Kainos” (esta es la palabra usada en este versículo) nuevo en referencia a 
carácter y naturaleza.  No habla solo de una conformidad de conducta externa pero el resultado 
de un cambio o renovación interna. 
________________ Incluye pensamiento, sentimiento y voluntad.  
 
Tristemente, hoy día muchos cristianos han sucumbido a la cultura de odio, (Redes sociales han 
contribuido a esto) resentimiento, rehusándose a perdonar, crítica unos de otros, engaños, 
mentiras, falsas acusaciones que son parte de la vida diaria en las sociedades donde vivimos.  



Todos hemos hecho esto, pero no tenemos que permanecer en estas prácticas, pero ser renovados 
de forma “kainos” y ser transformados por el Espíritu de Dios.  La Iglesia debe tener una cara 
diferente a la cara del mundo, de esta generación, este siglo (espíritu que caracteriza a la 
sociedad de hoy).  
 
Colosenses 2:8, Mirad que nadie os engañe por medio de filosofías y huecas sutilezas, según las 
tradiciones de los hombres, conforme a los rudimentos del mundo, y no según Cristo.  
 
Recordemos, entender no es lo mismo que aceptar.  Esto es lo que Pablo está diciendo a la 
Iglesia de Roma.   
 
Si aceptamos lo que la cultura (anti-Dios) dicta, seremos una iglesia tibia y fácilmente engañada.  
He escuchado a gente decir, ¿Cómo puede un Dios bueno permitir todo lo que sucede en el 
mundo, como puede dejar que gente vaya al infierno por solo no creer en El?  Un famoso 
predicador en EEUU que, en mi opinión ha cedido a la presión de la cultura o intencionalmente 
engaña a la gente, él dijo, ¿Debe el mensaje del cristianismo incluir que necesitamos a Jesús para 
poder ser rescatados de Dios?  ¿Cómo puede ese Dios ser bueno?  Muy sutil en su comentario.  
Básicamente, está diciendo que Jesús no es necesario.  El mensaje del evangelio no dice que 
necesitamos ser rescatados de Dios, necesitamos ser rescatados del pecado.  Necesitamos 
discernir toda enseñanza sin importar quien la de y de dónde venga.  

Hay muchas presiones de la cultura en el mundo, una de ellas es, un movimiento (cultura) que 
está tratando de borrar la historia de una nación (ejemplo Irak.  Han destruido gran parte de la 
historia de la civilización), destruyendo aquello que nos puede enseñar de los errores del pasado 
para no repetirlos.  Ha habido un movimiento que niega que el holocausto es real.  Borrar la 
historia para no aprender de los errores o aciertos del pasado. 

La presión de aceptar que a nuestros hijos de kínder y primaria se les ponga duda si son hombres 
o mujeres y otras presiones en cuanto a asuntos raciales y de género.  No vamos a condenar a los 
que viven esta clase de vida, están en pecado, lo que necesitan es saber que Cristo les ama y 
murió por ellos y está listo para perdonarlos de su pecado.  El hecho que algunos se arrepientan y 
otros no, no es razón para condenar a los que no se arrepienten cuando nosotros les hablamos. 
 
 
_________________________________________________ 

El grupo Barna, una organización que hace encuestas entre cristianos para sentir el pulso de la 
Iglesia.  En Oct del 2020 publicó los resultados de una encuesta con todos los sectores de la 
Iglesia, evangélicos, Fundamentalistas, Pentecostales, carismáticos y católicos.  Les presento 
algunas áreas de la encuesta.  Hay margen de error en toda encuesta, lo que necesitamos decidir 
es y esto muestra una tendencia a mejorar o empeorar la condición de la Iglesia.  Solo tres 
ejemplos de declaraciones Bíblicas: 

1. Hay verdades morales que son absolutas y que tienen aplicación en todo tiempo 
y para todos.  52% de Evangélicos y el 69% de Pentecostales rechazan esta 
enseñanza Bíblica.  



2. La salvación se obtiene sólo porque confesamos nuestros pecados a Dios y 
confesamos a Jesús como nuestro Salvador.  28% de evangélicos y el 45% de 
Pentecostales rechazan esta enseñanza. 

3. La Biblia es la Palabra de Dios, es confiable y podemos depender en ella.  26% 
de evangélicos y el 32% de Pentecostales rechazan esta verdad 

Recientemente, en una encuesta que se hizo en EEUU entre aquellos que se consideran 
nacidos de nuevo y que son menores de 40 años, el 60% creen que Buda, Mohamed 
(Mahoma) y Cristo son iguales en supremacía. 

En Colombia, algunas iglesias han dejado su fe en Jesús como el Mesías y han adoptado el 
concepto judaico, se han convertido en congregaciones judías y abandonado su fe en 
Jesucristo como El Mesías. 

A.W. Tozer cita las palabras de Juan Milton, un poeta inglés en tiempos de inestabilidad 
religiosa, “Las ovejas hambrientas miran hacia arriba y no son alimentadas”.  Tozer lo dice de la 
siguiente manera.  “Es algo solemne, y no un pequeño escándalo en el Reino, el ver a los hijos de 
Dios muriendo de hambre mientras están sentados a la mesa del Padre” Tozer, A. W. (Aiden 
Wilson).  

“No son solo las palabras que nutren el alma, sino Dios mismo, y hasta que los oyentes 
encuentren a Dios en una experiencia personal, no son mejores con solo haber escuchado la 
verdad”.   Tozer, A. W.  

Considerando las encuestas que mencionamos, vale la pena preguntarnos si las 
palabras de A.W. Tozer, son una realidad en nuestros días.  Estas encuestas fueron hechas 
en EEUU.  Si este no es el caso en su país, entonces no se sienta que debe actuar conforme a 
esto.  Cada uno necesitamos ver la condición de la Iglesia en nuestros países y dejar que Dios 
nos guie.  Lo que, si permanece vigente, es ser pastores según el corazón de Dios. 

Dios me ha dado el privilegio de viajar y vivir en diferentes continentes y es mi percepción que, 
hay una debilidad en la enseñanza de la Palabra de Dios.  He visto el énfasis de evangelizar y 
descuidar o omitir la enseñanza de como vivir como iglesia para impactar nuestras comunidades.  
¿Recuerda que dije la primera noche que esto se puede mal interpretar? Cuando en África 
mencioné a un grupo que yo veía un desequilibrio entre el evangelismo y la enseñanza a la 
Iglesia con respecto a la vida cristiana que honra a Cristo. (Filipenses 1:27, Solamente procuren 
que su conducta como ciudadanos sea digna del evangelio de Cristo, de manera que, sea 
que yo vaya a verlos o que esté ausente, oiga acerca de ustedes que están firmes en un 
mismo espíritu, combatiendo juntos y unánimes por la fe del evangelio) Más tarde en una 
reunión se dijo que yo había dicho que no se debería evangelizar.  Eso no es lo que dije ni estoy 
diciendo aquí.   Creo que las encuestas nos revelan este desequilibrio. 

__________________________________________ 

Colosenses 1:28 incluye evangelismo, discipulado y la vida cristiana. Por lo tanto, hablamos a 
otros de Cristo, (evangelismo) advertimos a todos y enseñamos a todos con toda la 



sabiduría que Dios nos ha dado (discipulado). Queremos presentarlos a Dios perfectos[g] en 
su relación con Cristo (vida Cristiana digna de Cristo). 29 Es por eso que trabajo y lucho 
con tanto empeño, apoyado en el gran poder de Cristo que actúa dentro de mí.  (contiendo 
con el enemigo, peleo fervientemente hasta el cansancio) para presentarlos perfectos.  No 
hago esto con mis propias fuerzas, pero por el poder de Dios que actúa en mí. 

____________________________________ 

Hay gente en nuestras iglesias que tienen hambre de ser enseñados sobre lo que es ser un 
esposo, una esposa, un padre, una madre, un hijo una hija, un amigo una amiga, amar al prójimo 
y a los perdidos según el corazón de Dios. 

Hemos recibido enseñanza sobre estos temas, el pastor Pablo habló por tres días sobre esto, 
Arturo tocó el asunto en su enseñanza de picos y valles.  El concepto que encontramos en la 
Escritura con respecto a la enseñanza es el de alguien tejiendo una prenda, sweater, abrigo o 
cualquier otra cosa.  Salmo 139:15, David dice, “fui entretejido en las profundidades de la tierra” 
Es la misma palabra usada para la hechura de las vestiduras de los sacerdotes en Éxodo.  En el 
Nuevo Testamento cuando habla de estar unidos como cuerpo, Colosenses 2:2, 19 y Efesios 
4:16.  Las diversas enseñanzas son como los hilos entretejidos entre si para hacer una hermosa 
prenda.  David dice en Salmo 13:14, ¡Gracias por hacerme tan maravillosamente complejo! Tu 
fino trabajo es maravilloso, lo sé muy bien.  La obra de entretejido de Dios en la vida individual 
para ser entretejido como parte del cuerpo de Cristo y venir a ser la Iglesia que Cristo quiere 
edificar o entretejer.  

Aún como iglesia podemos desarrollar cultura o costumbres que van en contra de la Palabra de 
Dios.   

____________________.  Pablo escribe a los Corintios en donde algunos decían “yo soy de 
Pablo, otros yo soy de Apolo” Pablo los corrige, ¿acaso está Cristo dividido?  Esto requiere 
humildad de los líderes. 

_____________________  Justicia es justicia sin agregar nada a la palabra.  No deberíamos usar 
la palabra social después de justicia.    

________________________.  Hay lugares donde se predica más de condenación que 
presentando el amor de Dios a un mundo perdido.  Lo vemos en las calles en algunos países, lo 
vemos en las redes sociales.  Predicamos contra otras religiones.  Hay quienes se dedican en las 
redes sociales a corregir las enseñanzas de doctrina de aquellos con quien están en desacuerdo.  
Y los inconversos ven las disputas y el odio y los alejamos de Dios más que acercarlos a Dios. 

_______________________, esto es, tratar de obligar o forzar a la gente a hacer lo que nosotros 
queremos.  Aún cuando el Espíritu Santo no lo hace.  El Espíritu Santo pone convicción en los 
corazones, no condenación, muchas veces nosotros vamos más allá de lo que El Espíritu de Dios 
hace.  Tristemente ejercemos esto dentro de la familia y creamos resentimiento en ellos. 



_____________________. Manipulación, control, aferrarse a la libertad de la carne y enseñar 
que las obras de ella no tienen efecto sobre la salud del alma y, en consecuencia, ninguna 
relación con la salvación.  Las Iglesias de Pérgamo y Tiatira, daban lugar a personas con esta 
doctrina.  Apocalipsis 2:14- 15, 2:14 tenían a quienes practicaban actos de inmoralidad y 
seducían a otros a cometer dichos actos. Apocalipsis 2:20 a la Iglesia de Tiatira, menciona a 
Jezabel quien seducía a los siervos de Dios a cometer actos inmorales. 

A Ezequiel Dios le dice, Tu habla lo que yo te diga, se fiel en esto.  Puede ser que la gente te 
crea o no, pero tú se fiel.  Lo que trato de decir es que cada uno somos responsable de predicar lo 
que Dios nos da.  Si es un mensaje duro, es importante hacerlo según el corazón de Dios y no el 
nuestro.  Jesús fue fiel.  Él dijo, “Lo que veo al Padre hacer eso hago, lo que oigo al Padre decir, 
eso hablo”. 

El enseñar o predicar la Palabra de Dios requiere mucho estudio, oración, escuchar a Dios y 
obedecer.  ¿En qué pasamos la mayor parte de nuestro tiempo?   

Por eso es importante ser moldeados a ser pastores según el corazón de Dios. Jeremías 3:15. 
Esta es la clase de pastores que Dios prometió al pueblo.  

Jesús dijo, 21 Porque donde esté tu tesoro, allí estará también tu corazón.  Que nuestro 
tesoro sea Dios, Su Palabra, Su Espíritu Santo porque ahí estará nuestro corazón, seamos 
transformados y ayudemos a las generaciones futuras. 

 
 
 
 
 

 

 

 

 


